
▲莫言（左）
从瑞典国王卡尔
十六世·古斯塔
夫手中领取诺贝
尔文学奖。
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诺奖评委意在
攀附中国文学市场

著名评论家白烨：意外之中又在
情理之内。所谓意料之外就是，觉得
世界对中国文学的认识和看法还是
应该再需要一定的时间。情理之内是
觉得，我们的作家在资格方面也确实
够了。但是这次莫言的获奖我觉得也
确实说明一点，可能诺贝尔的评价标
准在稍稍地发生一些变化。原来是比
较要求政治立场独立的作家和对政
治体制有一定批判性的作家。 当然，
可能近年来也是受制于中国市场的
急剧扩充，诺奖评委或许也很难不在
某种程度上，甚至是攀附中国文学市
场，因为已经很难无视了。

著名作家陈忠实： 我替他骄傲，
他多年的文学追求和文学成就得到
了肯定和褒奖。 他的作品富有思想，
对社会和生活、历史和现实有着独到
体验，在艺术上非常个性化。他并不
逊色于历届获奖者。

著名评论家朱大可：莫言是中国
最好的作家之一。莫言的想象力在中
国作家中独树一帜，虽然他的书写得
不够节制。我对于这个结果也有一点
意外，诺奖往常比较青睐独立和自由
立场的作家，像莫言这种官方色彩浓
重， 甚至称得上主流的作家获奖，过
去概率不高，这是否意味着瑞典方面
修订了他们的评选标准？

著名作家周国平： 莫言获诺奖，
真好， 诺奖由神话变成了身边故事，
中国作家从此可以平常心对诺奖了，
得和不得都没什么大不了了 。
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莫言拒绝被“符号化”。
但网友质疑：“没有节操”“个人英雄主义”“是不是准备加入外国籍了？”
面对各种质疑，莫言说，自己是个看戏的人。

莫言很淡定，我们更要淡定
●莫言给世界讲述了“中国故事”

一个民族的“脊梁精神”和“本我精神”也许就是
征服世界的法宝。

莫言自称是“讲故事的人”，细读其作品会发现
他讲的“中国故事”，虽然带有“中国思考”的特征，但
也不乏“世界性”的主题。

莫言8日在瑞典文学院的演讲中用大段篇幅谈自
己母亲的善良、坚毅和宽容，这些中国传统妇女身上
的优良品质见诸于世界任何一个民族的妇女身上。

莫言在诸多公开场合不止一次坦言， 自己写作
始终从人的角度出发，并且也始终践行着“必须站在
人的立场上”写作这一准则。童年时因告发别人而愧
疚至今、 后悔因年少无知向邻村农民和他小脚妻子
扔石块……这一桩桩、 一幕幕的回忆真实地敲打着
人们内心深处， 并自然而然地成为他写作的源泉和
灵感。巴基斯坦媒体认为，莫言在感染自己的同时也
潜移默化地渗入了旁人的内心。

承载了某个民族文化的作品之所以能在西方文
学话语圈引起关注， 这种心灵的互通和共鸣也是原
因之一。哥伦比亚新闻网站评价，莫言用一种最为平
实的方式，叙述了自己成为“讲故事的人”的历程，简
简单单，却透彻心扉。

●“莫言的故事‘说得自己忏悔不已’”

莫言到瑞典去领诺贝尔文学奖， 应邀作了一个
主题为“讲故事的人”的文学演讲。尽管瑞典和中国
有7个小时的时差，还是有不少人熬夜守在网上观看
了演讲。

有网友表示，这是自己“第一次接触他的东西，
他的思绪可以好细腻，又可以好天马行空。他一个农
村孩子竟然可以得诺奖文学奖……她对母亲的记忆
好动人。”有网络评论写道：“饥饿、苦难、人性是他演
讲的主旨。人都有很多这样那样的缺点，莫言的坦诚
和忏悔，给我留下了深深的印象。他，就是一个讲故
事的人！向莫言勤劳善良的母亲致敬！”莫言最后的
三个故事也令人印象深刻。有网友表示，故事“说得
自己忏悔不已”。

●“莫言演说感觉就像中学生写作文”

“演讲深度不够”、“语言不好”。更有人直言不讳
表示，“深夜躺在床上拜读莫言的诺贝尔获奖演讲
稿，感觉就像一个中学生的作文。谁能点拨我一下好
在何处？”

有网友批评称：“这样的故事，外国人能听懂吗？
太多中国味道和中国特色背景的东西， 连我对农村
还算比较熟悉的人读起来都有一种陌生感。莫言，不
如惜言，话多，败矣。”也有网民将莫言的演讲与历届
诺贝尔奖得主相比较， 并提出了自己的观点：“这个
讲故事的人的讲演跟2007年帕慕克的《我父亲的手
提箱》很相近，但比后者差了点深度。”

更有人直接批评莫言的演讲内容太肤浅， 无理
论深度。“不知西方各大学的文学理论家听了莫言演
讲会作何感想， 这样一个诺奖获得者居然在西方宫
廷给大家普及中学水平的现代文学理论。 西方一百
年的现代文学史情何以堪？”

●莫言很淡定，我们更要淡定

莫言此前有关“诺贝尔文学奖从来都是颁给个
人而非国家”的话，也让一些网友不太舒服。“没有节
操”“个人英雄主义”“是不是准备加入外国籍了？”面
对各种质疑，莫言说，自己是个看戏的人。

网民的质疑就像“少年派” 面对老虎时一样，其
实更多的是自己内心的反射， 譬如对集体主义的狂
热，缺乏足够的文化自信，对个人现状的不满，反射
之后，此莫言早已不是彼莫言。

在国内略显浮躁虚荣的社会风气下， 无论是拿
了金牌的奥运选手，还是得了诺奖的文人作家，似乎
最终都会成为国富民强的“符号”。莫言拒绝被“符号
化”，不管是否刻意，我们都应该允许这种个体的自
我意识。

诺贝尔文学奖就是一个文学奖， 不是政治的附
庸，也不是意识形态的代名词。在中国还没有人获得
诺贝尔文学奖之前， 可以有无数的光环照耀在上面，
但当我们有人得奖了，反而要淡定，让光环随风而去。

其实， 我们应该感谢莫言为中国文学的困境找
到了一条出路———“写得好不获奖”与“获奖却不爱
国”之间，并不是非此即彼的选择题。在接受世界各
国记者采访时，莫言用永远做一个“农民的儿子”来
坚定志向， 希望用一己之力助推中国文学的瞩目与
发展……这些都是他乡土情怀的表现， 只不过少了
些我们习惯了的激昂语言的装饰而已。

●“一定会推动中国文学走向世界”

不少在中国留学、工作的外国人表示，虽然当代
中国文学和西方主流文学作品相比， 影响力还是欠
缺，但莫言的获奖一定会推动中国文学走向世界。

来自埃及的留学生穆罕默德说，“埃及和中国都
是文明古国，有很多的相似处。就拿莫言先生来说，
他很多乡土气息的作品反映了土地和农民的关系，
在埃及也很受欢迎。 但是当代中国文学和西方主流
文学作品相比，影响力还是欠缺。我想随着莫言的获
奖， 这种现象会慢慢改变， 比如莫言原来只有一本
《红高粱家族》在阿拉伯有译本，最近埃及文化部宣
布引进翻译他的第二部作品。”穆罕默德正在北京语
言大学攻读博士学位。

来自美国夏威夷的卓毅平在北京社交媒体领域
工作三年了。“在美国的书店里， 中国文学作品还是
比较罕见的，一是因为翻译的作品本来就少，再有就
是中国很神秘，离我们很远。”卓毅平说，“记得上学
时，我们也会学习一些翻译过来的文学作品，但大都
是欧洲的，例如法国、德国以及葡萄牙。不过我想这
次莫言获得诺贝尔文学奖一定会让更多的西方人注
意到中国当代文学。” ■本报综合

●“诺贝尔文学奖
从来都是颁给作家而非国家”

12月6日 莫言在瑞典文学院举
行新闻发布会时说， 我想莫言获奖
就是我个人的事情， 诺贝尔文学奖
从来都是颁给一个作家的， 而不是
颁给一个国家的。

●“依然做农民的儿子”

12月6日 莫言在新闻发布会
上还坦言， 诺贝尔文学奖让他成为
“名人”，但他更盼望回归平淡生活，
继续文学创作，依然做一个“农民的
儿子”。

●“今后将继续讲自己的故事”

12月7日 莫言在瑞典文学院举
行文学讲座时表示，“自己是个讲故
事的人，因为讲故事而获奖”。获奖
后，发生了很多精彩的故事，这些故
事，让他坚信真理和正义是存在的。
今后，他将继续讲自己的故事。

●“文学远远要比政治美好”

12月9日 莫言在斯德哥尔摩大
学作了一个半小时的公开演讲。当
被问及缘何不谈论“政治问题”时，
莫言的回答是：“任何读者都有权利
对作家发问、提问。但是有的作家愿
意回答政治问题，有的不愿意，这是
作家的自由。 如果诺贝尔有个政治
奖，我得了政治奖，你们来问政治问
题我不回答的话这个奖会被收回
去。政治问题由政治家回答。我的回
答会误导，所以我不回答。但我的小
说里有政治， 你们可以在我的小说
里发现非常丰富的政治。 如果你是
一个高明的读者， 会发现文学远远
要比政治美好。”

莫
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授奖词：“莫言的想象力超越人类存在本身，他是一位卓越的自然雕刻者。 ”

莫言：在诺奖桂冠上雕刻“中国故事”
莫言获奖，中国文学还在路上。期待有更多中国人给世界讲故事

紫鹊界梯田，两千年前的活遗产
———2012紫鹊界世界梯田研讨会专家精彩言论集锦（1）

紫鹊界梯田位于湖南省娄底市新化县水
车镇境内，东邻槎溪镇，西接奉家镇、北靠文
田镇、南与隆回县鸭田镇、金石桥镇接壤，西
南与溆浦县相连， 属于雪峰山中部的奉家山

体系，以风车巷最高海拔 1585.2 米为基点，向
东北方向呈扇形展开，其中 1000 米以上的山
峰达 30 多座，紫鹊界海拔 1236 米。

紫鹊界梯田最早可追溯到两千年前的秦
汉时期，完成于宋、明，是古梅山峒先民将早
期渔猎文化与稻作文化相融合、 最后完全过
渡到稻作文化的历史遗存。 紫鹊界梯田规模
宏大，位高坡陡，形态极为壮观。在它周边 200
余平方公里的土地上，可谓无山不有田，梯田
总面积 10 万余亩，集中于紫鹊界周边的核心
景区面积达 2万亩以上。

紫鹊界梯田依山就势开凿， 从海拔 500
米到 1200 米之间， 共 500 余级， 坡度 30-50
度之间，其面积之大、坡度之陡峻、线条之流
畅、形态之优美，充分显示出紫鹊界梯田的自
然美与古朴美，具有很高的美学价值和科学、

文化价值。
紫鹊界梯田，2004 年 6 月被湖南省人民

政府批准为省级风景名胜区，2005 年 12 月被
国务院确定为国家重点风景名胜区，2006 年
1 月被国家建设部列为国家首批自然与文化
双遗产，2007 年 4 月荣获湖南“新潇湘八景”
和“百姓喜爱的湖南百景”称号，并被国家发
改委列入“十一五期间国家拟重点支持的遗
产地名单”，2009 年 8 月被国家水利部批准为
第九批国家水利风景区，并被评为“大众最爱
之湖南旅游目的地”。

2012 年 9 月 26 日至 10 月 7 日， 湖南首
届大梅山文化旅游节暨紫鹊界世界梯田研讨
会在新化召开， 活动吸引了十余万游客前往
参观游玩， 更有中国社会科学院研究员徐更
生，原中共中央政策研究室高级研究员、农村

局局长艾云航， 世界农业遗产委员会著名专
家闵庆文等二十余名专家、 学者的集体参与
研讨。 在随后一个月的连续实地走访中，不少
专家、 学者更是耳闻目睹了用稻草编织而成
的香草龙、地滚龙，娱人娱神的傩戏傩舞，祖
传父教的刀枪棍戟， 几千年一成不变的干栏
式板屋以及一锄一耙的古老耕作方式。 有专
家感言：从宗教信仰到图腾崇拜、从饮食起居
到民风民俗，乃至那“呜啊”“呜啊”的劳动互
助挖土歌中， 能深刻感受到在紫鹊界一带依
旧原汁原味的传承不息。

“紫鹊界梯田，胜似瑶池，甚似天堂”，“不
愧是两千年前的活遗产”。 专家认为，其科学
价值主要体现在其先民能科学利用当地的地
形地质土壤体征，因地制宜修建梯田，灵巧地
镶于山坡，巧引巧灌渗泉流水。 ■张子仪

“我们保护故宫， 我可能只采用一种方
法，因为皇帝不在里面了，但是我们保护紫鹊
界梯田，我不可能让农民不在里面，农民不在
里面光让游客来进行观光的梯田肯定是不存
在的，没有人耕种的梯田肯定就要垮台。 ”闵
庆文说，如果老百姓不能从梯田保护中受益，
他肯定不够积极性进行梯田的维护。 如果我
们这个地方仅仅是一个自然遗产景点， 收入
一高，那么老百姓肯定不来种田，他肯定从事
服务业。 那么这个地方的梯田谁来种，他肯定
让别的地方来种，别的地方怎么办，自然就会
荒掉或者发生一些矛盾。 闵庆文从学术的角
度， 解读了农业文化遗产与一般意义上的自
然遗产文化遗产的区别。

闵庆文阐述了农业文化遗产的 8 大特
点。 第一是活在性，“它得有人参与”。 第二是
动态性， 两千年前和现在的梯田肯定是不一

样的，无论它的结构，种植的东西，种植的技
术方式，都是在发展变化的。 第三是实用性，
中国南方的五个稻作梯田都是有差别的，也
就是它适应于不同的地方。 第四是复合性，

“对于摄影师来讲，关心的就是它的景观漂不
漂亮，对于水利专家来讲，其问题就是水土、
森林保护等”。 第五是战略性，粮农组织给了
一个非常响亮的口号， 农业文化遗产不是关
于过去的遗产是关乎人类未来的遗产。 第六
是可持续性， 紫鹊界梯田有 2000 年的历史，
在农业生态系统里，在整个农业生产系统、农
业经济系统里， 是可持续的。 第七是多功能
性。 2007 年中央一号文件明确提出了中国农
业的多功能，对于农业文化的保护，应该从农
业的多功能性出发。 第八是濒危性，由于现代
技术的问题，生物技术的问题，城市化的问题
等等，使得传统农业生产的方式、技术和物种

都在面临一些的破坏。
“农业遗产地怎么样进行发展，我认为紫

鹊界已经有这样的基础，我们的品种好，我们
的资源环境好，我们的交通条件，我们的经济
条件也不让我们大规模的使用农药， 恰恰给
我们提供了一个后发的优势。 ”闵庆文说，今
天调查的时候也提到， 比方紫鹊界梯田的红
米，有的说一亩四、五百斤，有的说是七、八百
斤，不管他是说多少斤，就算四五百斤，能达
到普通稻谷三分之一的水平， 但是我们的价
格，现在卖三四十块钱一斤，可能以后更高一
些，如果我们能把这个价格稳定下来，有一个
很好的市场的话， 我相信这样能更大范围的
带动老百姓保护农业文化遗产保护梯田。

“我关注紫鹊界已经好几年了，第一次有
机会到这里来， 看到魏小安先生说世界的紫
鹊界梯田， 我不知道我们的名字叫世界梯田

研讨会是不是和这有关系， 如果我们能有这
样的一种胸怀， 如果我们能认为紫鹊界是属
于全世界全人类的是非常有意义的。 ”闵庆文
表示，如果我们申报世界文化遗产，可能面临
非常大的挑战，第一，国际上的菲律宾梯田已
经是世界遗产了， 国内的哈尼梯田明年可能
就会是世界遗产， 如果我们做成世界遗产的
时候，我们能有什么不一样的，这个是非常困
难的。 我们国家农业文化遗产不会去考虑这
么多问题， 但世界遗产申报同样面临这样一
个问题，哈尼梯田已经是，紫鹊界起一个什么
样的名字，要说出来和那个地方有什么不同，
这可能要进行系列的研究， 可能会使我们下
一步的申报工作面临很大的压力。

“紫鹊界梯田已经申报了国家级农业遗产
地，我非常高兴，作为这方面的专家，我一定
会大力支持。 ”闵庆文说。

解读“8 大特点”，大力支持申报世界农业文化遗产
闵庆文（世界农业遗产委员会著名专家、联合国粮食及农业组织中国项目办主任）

当地时间10日下午4时40分（北京时间23时30分），我国作家莫言在瑞典斯德哥尔摩音乐厅的聚光灯下戴上诺贝尔文学奖的桂冠。
11年前，莫言与朋友访问斯德哥尔摩音乐厅时，朋友开玩笑地说希望莫言有朝一日能来这里领奖。11年后玩笑成真，莫言终于以获

奖者的身份站在领奖台上向世人讲述自己的故事。从某种意义上说，他更是以一个中国人的身份进行“中国式的思考”，向世界讲述“中国
的故事”。

中国文学非从莫言始，也非因莫言获奖而终。莫言获奖，文学还在路上。
正如他本人所说：还要给人们继续讲故事。人们期待这一路有更多中国人给世界讲故事，也希望世界上流传更多精彩的“中国故事”。

专
家
评
论。

身着黑色燕尾服步入会场

当地时间10日下午4时40分
（北京时间23时30分），诺贝尔颁奖
仪式拉开帷幕。中国作家莫言和其
他获奖者一起，身着黑色燕尾服步
入会场， 他坐在前排左数第7个座
位上。

诺贝尔文学奖评选委员会主
席帕·瓦斯特伯格代表瑞典学院为
莫言致授奖词。授奖词有近2000字，
称赞“莫言的想象力超越人类存在
本身， 他是一位卓越的自然雕刻
者。”随后，瑞典国王卡尔十六世·古
斯塔夫为莫言颁发获奖证书及金
质奖章和奖金支票。莫言与国王握
手后微笑表示感谢，并向各个方向
鞠躬致意，观众席上响起了热烈的
掌声。今年受经济危机的影响，诺奖
奖金由1000万瑞典克朗缩减至800
万，约合人民币750万。

莫言奖章或添红高粱元素

金质奖章约重半磅， 内含23K
黄金，奖章直径约为6.5厘米，正面
是诺贝尔的浮雕像。之前，有媒体报
道称， 有人猜测要以莫言获奖作品
中的人物以及氛围为主题， 他的获
奖证书也许少不了红高粱的意象。
莫言领奖后， 位于二楼的乐队开始
演奏卡尔·尼尔森的阿拉丁组曲第
四曲《中国舞曲》。

莫言发表大约5分钟获奖感言
颁奖仪式大概持续一个半小

时， 所有来宾随后转场至斯德哥尔
摩市政厅蓝色大厅参加诺贝尔晚
宴。晚宴大约在晚上7点 (北京时间
11日凌晨2点)正式开始。莫言将与
1500余名客人共同出席。 宴会上，
莫言排在第四位上场， 将发表一个
大约5分钟的获奖感言。

12月10日，在瑞典首都斯德哥尔摩音乐厅举行的2012年诺贝尔奖颁奖仪式上，中国作家莫言（中）领取诺贝
尔文学奖。 新华社 图


